
Kommission Barrierefreie Universität (KBHS) 
Protokoll der 11. Sitzung 

 
Datum: 27.10.2022 
Dauer: 9:10-10:45 
Ort: Zoom 
Moderation: Katja Tempke 
Protokollierung: Jochen O. Ley 
 

Tagesordnung (TO) 

TOP:  

1 Anwesenheit und Beschlussfähigkeit   

2 Beschluss der Tagesordnung  

3 Protokollbestätigung der 9. Sitzung vom 21.07.2022  

4 Beschluss des Inklusionsverständnis für die HU  

5 Inklusion und Erasmus  

6 Bericht des Vorstands zum Gespräch mit der SLF zu Barrierefreiheit  

7 Verschiedenes und Termine  
 

Anwesenheit 

Mitglieder der Statusgruppen mit Stimmrecht anwesend/entschuldigt: Uhrzeit 

Sven Jennessen (Professor*innen) A Bis 10:00 

Christian Rathmann (Professor*innen) A  

Sandra Moßner (Wissenschaft. Mitarbeiter*innen) E  

Alice Rogalla von Bieberstein (Wissenschaft. 
Mitarbeiter*innen) 

A Ab 09:15 

Cosima Fanselow (MTSV) A  

Jochen O. Ley (MTSV) A  

Hannah Korrmann (Studierende) E  

Katja Tempke (Studierende) A  

Stellv. Mitglieder der Statusgruppen mit  
Rede- und Antragsrecht 

  

Katharina Weiland (Wissenschaft. Mitarbeiter*innen) A Bis 10:00 

Katrin Rettel (MTSV) E  

Alexis Mertens (Studierende) E  

Leah Strauß (Studierende) E  

Teilnehmer*innen mit Rede- und Antragsrecht   

Katrin Rettel, Beauftragte für Studierende E  

Rumjana Slodicka, stellv. Beauftragte E  

Manuela Thieme (Arbeitsschutz) A  

SBV, Deborah Zehnder A Ab 09:10 

Lutz Niestrat (Beauftragter des Arbeitgebers) A  

GPR, Marion Dewender A  

Kristina Kütt, AG Diversität E  
  



Gäst*innen der Sitzung   

A. Christina Bohle, Abt. Internationales A 09:20-
10:00 

Laura Schwengber, GSD*in A  

Katharina Cordts, GSD*in A  

Katharina Barckhan A  
 
 
TOP 1: Anwesenheit und Beschlussfähigkeit 
 
Die Kommission ist beschlussfähig 
 
 
TOP 2: Beschluss der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird beschlossen  
JA  7 
NEIN  0 
ENTHALTUNG 0 
 
 
TOP 3: Protokollbestätigung der 9. Sitzung vom 21.07.2022 
 
Das Protokoll wird beschlossen. 
 
JA  7 
NEIN  0 
ENTHALTUNG 0 
 
TOP 4: Beschluss des Inklusionsverständnis für die HU  
 
Das Inklusionsverständnis der HU, Stand 21.07.2022, wurde per Abstimmung in moodle 
beschlossen. 
 
JA  7 
NEIN  0 
ENTHALTUNG 0 
 
Der Vorstand wird es im AS und im Präsidium vorstellen. Desiderata der Kommission für das 
Präsidium: 

1. Gebärdensprach-/Schriftdolmetscher*innen für (alle) Veranstaltungen 
2. Budget für den*die Inklusionsbeauftragte*n (waren 5.000 €) 
3. Budget für die SBV (waren 5.000 €) 
4. Budget für Beratungsgespräche (u. a. bei den dezentralen Frauenbeauftragten) 

 
Der Vorschlag, auf die konkreten Maßnahmen der alten Kommission (Konzept barrierefreie 
Universität) zurückzugreifen, wird von der Kommission begrüßt. 
Die Maßnahmen der alten Kommission sollen priorisiert werden, der Vorstand wird beauftragt, 
dies vorzubereiten. Es wird vorgeschlagen, pauschal 25.000 € für barrierefreie Veranstaltungen 
zu avisieren. 
 
 
TOP 5: Inklusion und Erasmus 
 
Christina Bohle, Abteilung Internationales, berichtet über Erasmus für Studierende und 
Mitarbeiter*innen.  
 



Neuauflage von Erasmus+ im Jahr 2021 mit Berücksichtigung von Inklusion mit vier 
Zielgruppen, die als „benachteiligt“ angesehen werden: Behinderung und chron. Erkrankung, 
Kinder, Studierende die Arbeiten, first gens; neben dem Grundbetrag gibt einen Zusatzbetrag 
in Höhe von 250 €/Mt. für Studierende aus den. Zielgruppen (sog. social top ups) plus 15.000 
€/Semester als Sonderförderung (Realkostenantrag) für Studierende mit Kind/ern sowie mit 
Behinderung ab GdB 20. 
Für Mitarbeiter*innen gibt es Tagespauschalen, für Mehrbedarf (Kind/er und Behinderung) 
kann ein Realkostenantrag gestellt werden, keine social top ups. 
 
Nachfrage: Wie werden Dolmetscher*innen für incomings und outgoings finanziert? Incomings 
können, wenn sie immatrikuliert sind, beim Studierendenwerk Inklusionsleistungen, also auch 
Dolmetscher*innen beantragen. Problem: free mover (ohne Immatrikulation), die auch von 
ihrer aussendenden Hochschule keine Unterstützung erhalten. Die outgoings können 
Sonderförderung beantragen (s. o.), wenn sie via Erasmus an einer andere Hochschule gehen. 
Immer wichtig: Abstimmung mit der Gasthochschule, sowohl für outgoings als auch incomings. 
 
Veranstaltungstipp von Christina Bohle: Dreitägiges Netzwerktreffen für Studierende mit 
Behinderung und chron. Erkrankung vom 15.-17.12.2022, weitere Infos folgen. 
Christina Bohle stellt der Kommission im Nachgang noch Unterlagen zur Verfügung. 
 
TOP 6: Bericht des Vorstands zum Gespräch mit der SLF zu Barrierefreiheit 
 
Berichtspunkt Ley. Digitales Treffen mit Rainer Fecht, Geschäftsführer der Fakultät, und Birgit 
Lettmann, Lehre und Studium, am 22.06.2022. Es wurden primär folgende Punkte 
thematisiert: 

• Zugang zu Behindertentoiletten (Schlüssel) für Institute/Fakultäten für den Notfall; Lutz 
Niestrat plädiert dafür, dass diese einen Schlüssel bekommen sollen; Manuela Thieme 
stellt die Sicht der Techn. Abteilung vor: alle Toiletten sollten immer offen sein; Deborah 
Zehnder bestätigt, dass der VdK eine restriktive Vergabepolitik macht, 
Institute/Fakultäten sollten einen Schlüssel erhalten; Katja Tempke schildert aus der 
Beratung, dass Studierende schwer an den Schlüssel kommen; neben dem VdK gibt 
auch der CBF Darmstadt Schlüssel aus. Die institutionellen Vertreter*innen (SBV, 
Inklusionsbeauftragter) plädieren dafür, die Toiletten geschlossen zu lassen und den 
Fakultäten/Instituten, so möglich, Schlüssel zur Verfügung zu stellen. 

• Deputatsreduktion bei Lehrenden aufgrund von Behinderung; den Mitgliedern der 
Kommission sind keine Probleme bekannt, die SBV verweist darauf, dass man dies nur 
mit Fakultätsmitteln kompensieren kann. 

• Platzvergabe AGNES bei Studis mit Behinderung; bekanntes Problem. 
• Dezentrale Ansprechpartner*innen für Inklusion/Diversität in jeder Fakultät, 

Mischfinanzierung aus Diversitätsmitteln und Fakultätsmitteln? Welche Aufgaben/-
bereiche (Studierende, Mitarbeiter*innen)? Was müssen diese wissen und können?  
Die Mitglieder der Kommission begrüßen diesen Punkt. 

 
TOP 7: Verschiedenes und Termine 
 
• Lutz Niestrat teilt mit, dass er zum 01.01.2023 die HU verlässt, und nicht mehr an den 

Sitzungen der Kommission teilnehmen kann. Die Ausschreibung seiner Stelle ist in Arbeit. 
• Beschäftigungsbedingungen an der HU für Gebärdensprachdolmetscher*innen schwierig, 

um das Thema zu besprechen, bitte Christian Rathmann kontaktieren und nicht direkt das 
Studierendenwerk. 

• 02.11.2022: Lunchtalk Lehre 
• Nächste Sitzung: 17.11.2022, Gäste: Andreas Goroncy & Andreas Vollmer, CMS, zu 

Amberscript 
 
f.d.R. 
Katja Tempke          Jochen O. Ley 
Moderation          Protokoll 

 


